

Historia de Chile desde su descubrimiento hasta 1575, compuesta por el Capitán Alonso de Góngora Marmolejo.

En la presentación de "Escritores Coloniales de Chile", dice César Bustos, Director del Instituto de Literatura Chilena: "La esencia de estos volúmenes antológicos está de acuerdo con el propósito que los inspira, y calculada, en su contenido, para que beneficie sin dificultades a quienes aborden su lectura".

Creemos que todo enemio resulta pidió si se quiere expresar la importancia que para la cultura general del país, especialmente para la popular, tienen las obras publicadas en esta colección del Instituto de Literatura Chilena y de la Editorial Universitaria. El gran público no puede llegar a las fuentes misas de nuestra historia, privilegio reservado a los investigadores con acceso a los textos originales. Esta colección pone esos textos al alcance de los presupuestos más modestos de estudiantes y obreros. Tanto el Instituto de Literatura Chilena que ha patrocinado el trabajo, como los profesores e investigadores que han realizado la revisión y anotación; Nelson Osorio, Alfonso Calderón y Mario Góngora, merecen la gratitud de la cultura nacional.

Aquí tenemos el primero de esos libros. Primero en el sentido cronológico, por haber sido escrito antes que los otros: *Historia de Chile desde su descubrimiento hasta el año 1575*. Lo escribió el capitán español Alonso de Góngora Marmolejo, que llegó a Chile en 1548 ó 1549, es decir, poco más de diez años después del descubridor Diego de Almagro y, como si dijéramos, pisando los talones al conquistador Pedro de Valdés. Su conocimiento de los hechos relatados no puede ser más "de primera mano". Para reforzar lo genuino de su testimonio, diremos que no llegó directamente de España a Chile, sino que sirvió un tiempo en el Perú, de donde lo trajo Pedro de Valdés en uno de sus enganches de bouteles. Así pudo conocer las cosas de ese país, tan relacionado con Chi-

le en aquellos tiempos. Góngora Marmolejo escribió además esa *Historia de Chile* al final de su vida, después de "participar aproximadamente cuarenta años en casi todas las acciones de guerra que tuvieron lugar en Chile" durante ese lapso. Por otra parte, desempeñó también cargos en la administración civil, como corregidor y justicia mayor en Castro, contador y factor en Valdivia y juez de comisión en Santiago. Bien pudo decir que había "ayudado a servir y ganar ese reino". Conocía pues, desde adentro, los hechos relatados.

Esa situación de participante habría podido disminuir su imparcialidad, pero no fue así. Alonso de Góngora supo observar la más extrema objetividad. A tal punto que pudiera considerársele precursor de los que hoy aspiran a la objetividad de "maquinaria fotográfica".

Precisamente fue esa objetividad la que lo empujó a escribir su "Historia", ya que habiéndose nombrado *La Amazona*, de Freilla, hacia 1571, Góngora Marmolejo encontró en ella errores y omisiones que se propuso reparar en su libro. Empezó a escribirlo el año siguiente, para terminarlo, como consigna él mismo, "el 16 de diciembre de 1575", más o menos un año antes de su muerte.

Para Bernardo Arana, Alonso de Góngora Marmolejo era "un hombre de cierta cultura intelectual que sabía escribir con notable claridad y con cierta elegancia". Podíamos añadir: y con mucha exactitud y concisión. Este ejemplo, como el de Freilla y otros, prueban que no todos los conquistadores eran ajenos a las letras.

El capítulo primero lo titula: "Que trata de la descripción y tierra de Chile desde el valle de Copiapó que es al principio y entrada, hasta la ciudad de Castro, finímo del reino".

Y las primeras palabras de su "Historia", son éstas, exactas y vigentes hasta hoy: "Es el reino de Chile y la tierra de la manera de una vaina de espada, angosta y larga".

En el capítulo segundo nos reliere el

Historia de Chile desde su descubrimiento hasta 1575

[artículo] N. Z.

Libros y documentos

AUTORÍA

N. Z.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia de Chile desde su descubrimiento hasta 1575 [artículo] N. Z.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)